



Columna

Cristian Rodríguez

Director Instituto de Políticas Públicas



Descentralizar con evidencia

El “Estudio Longitudinal Región de Antofagasta 2023”, realizado gracias a la alianza entre el Centro UC de Encuestas y Estudios Longitudinales, el Instituto de Políticas Públicas de la Universidad Católica del Norte y el apoyo financiero del sector privado, es una iniciativa que marca un hito en la investigación regional. Este estudio, con un enfoque longitudinal, sigue a 4,487 hogares y más de 13,095 personas a lo largo del tiempo, permitiendo observar las dinámicas y tendencias que configuran la vida de la población regional y de sus comunas.

Este estudio, brinda una riqueza de datos sin precedentes, permitiendo a los responsables de la formulación de políticas públicas no solo entender las dinámicas actuales sino también prever tendencias futuras. Tal profundidad y continuidad en la recopilación de datos son esenciales para informar, ajustar y evaluar políticas públicas descentralizadas que respondan efectivamente a las necesidades de la población.

La diversidad es uno de los hallazgos más notables del estudio, con un 11.4% de la población nacida fuera de Chile y un 13.6% que se identifica con pueblos indígenas, demostrando un entramado cultural rico y complejo. Esta pluralidad cultural es una llamada a crear políticas inclusivas y adaptativas que fomenten la cohesión y el respeto mutuo.

La educación surge del estudio como un área de éxitos notables y desafíos persistentes. Con un 43% de aumento de la participación en la educación superior en 2023, Antofagasta muestra un compromiso con el avance académico. Sin embargo, las brechas en calidad y equidad educativa subrayan la necesidad urgente de políticas que garanticen igualdad de oportunidades para todos. Este conocimiento detallado es vital pa-

ra diseñar programas educativos que realmente hagan la diferencia en la vida de los estudiantes.

La economía y el empleo en Antofagasta reflejan una región en movimiento, con una tasa de participación laboral que supera el promedio nacional. Sin embargo, la investigación también revela las sombras de la informalidad laboral que alcanza al 31 %y Aquí es donde el estudio longitudinal brilla, ofreciendo una base de evidencia para políticas de empleo que fomenten trabajos formales y de calidad, cruciales para el bienestar y la estabilidad económica de la región.

El acceso a servicios básicos, incluido el internet, es otra área donde el estudio aporta luces. A pesar de que el 92% de los hogares tienen acceso a internet, la calidad de este servicio es una preocupación para muchos, lo que resalta la importancia de invertir en una infraestructura que asegure una conectividad fiable y de alta calidad para todos. En la era digital, esto es fundamental para el acceso a la educación, las oportunidades de empleo y la participación cívica.

Este estudio longitudinal, por tanto, no es solo un recuento de datos. Es una herramienta poderosa para el diseño de políticas públicas descentralizadas basadas en la evidencia, que puedan adaptarse y responder a las necesidades específicas de Antofagasta. Este estudio, no solo destaca la diversidad y dinamismo de la región sino que también visibiliza desafíos como la equidad educativa, la informalidad laboral y la calidad en el acceso a servicios básicos.

Su mayor aporte, sin embargo, reside en su capacidad para informar el desarrollo de bienes públicos que respondan a las necesidades específicas de la población regional y cada una de sus comunas.